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Ação da polícia contra o 
tráfico deixa três mortos

PMs trocaram tiros com criminosos armados no Complexo do Viradouro, na Zona Sul de Niterói

RePReSSão ao CRiMe

ESPORTES

Um Brasileiro 
de tirar 
o fôlego 
Com 25 gols no Campeonato 
Brasileiro 2019, Gabriel 
Barbosa, o Gabigol, foi 
um dos destaques do 
Flamengo na impressionante 
campanha de 90 pontos 
digna de campeão. Já o Vasco 
e o Fluminense garantiram 
vaga na Sul-Americana, 
enquanto o Botafogo ficou 
fora da zona de classificação. 
Confira o balanço da 
competição nesta edição.
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Alexandre Vidal / Flamengo

Ninguém balançou mais as redes na edição 2019 do Brasileiro que gabigol: 25 tentos

Vela: Martine e Kahena 
seguem no topo da 49erFX
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Um porto seguro para negócios
empresários debatem estratégias para desenvolvimento da região do Porto Maravilha
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Douglas Macedo

encontro reuniu empreendedores de diversos segmentos e autoridades visando impulsionar a ocupação da área e aproximar todos os envolvidos, poder público e iniciativa privada

Niterói reúne 
empresas de 
tecnologia
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Governo do 
Estado apoia 
o Fest Rio 
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13º do Bolsa 
Família começa 
a ser pago
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Ironia e 
pegada forte 
no ‘Tira-Gosto’

Pág. 7 

CULTURA

Fernando Valle / Divulgação

o trio da banda “Meu funeral”, que 
lança eP com quatro músicas

Motorista de 
aplicativo está 
desaparecida
A polícia está investigando 
o paradeiro da motorista de 
aplicativos Erica Fernandes, 
moradora de Cabo Frio, que 
desapareceu após atender uma 
corrida do município da Região 
dos Lagos até Nova Iguaçu, na 
Baixada Fluminense, na noite 
da última sexta (6). A última 
localização enviada pelo 
celular dela indicava uma rua 
em Duque de Caxias. 
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Novo cargo
na DPMA
O presidente da Comissão de 
Defesa e Proteção dos Animais 
da Alerj, deputado Renato Zaca 
(PSL), solicitou, nesta segunda-
feira (9), para que o governador 
Wilson Witzel (PSC) crie um cargo 
de médico veterinário na Delega-
cia de Proteção ao Meio Ambien-
te (DPMA). A solicitação atende a 
um alerta do Conselho Federal de 
Medicina Veterinária, que desta-
cou a necessidade de perícia para 
produção de prova em casos de 
inquéritos relacionados a maus-
tratos de animais. Além disso, 
imprescindível para prestar os 
primeiros atendimentos.

Reajuste em SG
A prefeitura de São Gonçalo san-
cionou nesta segunda-feira (9) 
a Lei nº 1039/2019, que dispõe 
sobre a reposição salarial dos 
servidores municipais concur-
sados. A partir disto, a tabela 
de vencimentos dos servidores 
efetivos recebeu um aumento 
de 3,59% a partir de novembro.

Jesus receberá Medalha Tiradentes

O português Jorge Jesus, téc-
nico do Clube de Regatas do 
Flamengo, recebe na próxima 
quinta-feira (12) a Medalha 
Tiradentes, a maior honraria 
concedida pela Alerj. A entre-
ga acontece às 18h30, e é uma 
iniciativa dos deputados es-

taduais Alexandre Knoploch 
(PSL), André Ceciliano (PT) e 
Rodrigo Bacellar (SDD). Jesus 
já recebeu o título de Cida-
dão Carioca, pela Câmara 
de Vereadores do Rio, e o de 
Cidadão Niteroiense, pela 
Câmara Municipal de Niterói.

Morre Sebastião Paixão, líder político
A política niteroiense se des-
pede de um de seus grandes 
nomes. Faleceu, no último 
domingo (8), Sebastião Paixão, 
uma das lideranças políticas 
mais emblemáticas da cidade, 
aos 81 anos.

Membro e líder do Partido 
Comunista do Brasil (PCB), 
Paixão foi preso e torturado 
nos presídios da Frei Caneca 
e de Bangu, durante  período 
da ditadura militar. Enquanto 
seu julgamento era conduzido, 
sendo ele defendido por Luiz 
Werneck Viana, premiado advo-
gado e cientista social brasileiro, 
fugiu de seu cárcere.

Foi se entregar apenas na 
embaixada do Chile e, de lá, 
partiu para exílio na Bolívia, 
seguindo posteriormente para 
a Alemanha. Segundo colegas 
próximos, Paixão, no entanto, 
não suportou a solidão alemã 
e retornou ao Brasil, onde vi-
veu clandestinamente até ser 
anistiado.

Retornando à política, Pai-
xão foi o articulador da candi-
datura vitoriosa de Saturnino 
Braga ao Senado Federal, pela 
primeira vez, na década de 
1970. Também foi presidente do 

Arquivo/O Fluminense

Sebastião Paixão faleceu no último domingo (8), aos 81 anos de idade; Ele foi líder do antigo Partido Comunista do Brasil

Casa da Utopia
No próximo dia 10 de dezem-
bro, a partir das 17h, acontece o 
lançamento da Casa da Utopia, 
em Niterói, na Região Metro-
politana do Rio. A casa, que 
pretende ser um espaço aberto 
de formulação e organização 
de movimentos sociais, é uma 
proposta da vereadora Verôni-
ca Lima (PT) em parceria com 
grupos antirracistas, LGBTQI+, 
feministas, culturais, de juven-
tude, entre outros.

Público
Na Casa da Utopia, serão pro-
movidas oficinas, cursos, pa-
lestras, rodas de conversa e 
intervenções para fomentar 
pautas sociais. O lançamento 
terá a presença de diversas 
lideranças políticas, culturais, 
entre outros. O espaço fica na 
Rua Visconde de Morais, 255, 
no Ingá, e é aberto ao público. 

Instituto Estadual de Terras du-
rante o governo Marcello Alen-
car. Tinha orgulho de ter feito, 
na época, um assentamento 
de quilombolas no município 
de Silva Jardim. 

Paixão também conduziu a 
passagem do PCB para o Par-
tido Popular Socialista (PPS), 
sendo posteriormente presi-
dente do diretório do partido 
em Niterói.

Vinícius Martins, assessor 
político e amigo pessoal de Pai-
xão, se recorda de uma história 
quando ele, preso, recebeu a 
visita de Dom Eugênio Salles, 
cardeal do Rio de Janeiro.

“Paixão me contou uma 
bonita passagem. Preso em 
Bangu, o comunista e ateu 
recebeu a visita de Dom Eu-
gênio Salles, que ouviu de sua 
voz as torturas e privações que 

estava vivendo. Presenteou o 
cardeal com uma talha que 
confeccionava na prisão. Dom 
Eugênio, no silêncio que lhe era 
peculiar, enviou carta à Anistia 
Internacional com os relatos de 
tortura e guardou o presente em 
seu escritório do trabalho. Anos 
depois, Paixão visitou o cardeal 
do Rio e sua talha enfeitava a 
sua mesa de trabalho”, conta 
Martins. 

Alerj discute
duodécimos

CEOs estão
otimistas

A Assembleia Legislativa do 
Rio de Janeiro (Alerj) realiza, 
nesta terça (10), uma audiência 
pública para discutir os “Duo-
décimos para as universidade 
estaduais: balanço 2018/19 
e perspectivas para 2020”. A 
iniciativa é promovida em con-
junto por duas comissões da 
Casa, a de Educação, presidida 
pelo deputado estadual Flávio 
Serafini (Psol), e a de Ciência 
e Tecnologia, encabeçada por 
Waldeck Carneiro (PT).

Até 2020
Segundo os parlamentares, a 
audiência é necessária por-
que o Governo do Rio tem 
um prazo para fazer valer a 
autonomia financeira das 
universidades estaduais. Isto 
porque a Emenda Constitucio-
nal 71, aprovada há dois anos 
na Alerj, prevê que, até 2020, 
o repasse do orçamento às 
universidades deve ser depo-
sitado em contas próprias das 
instituições de ensino em 12 
parcelas mensais, os chama-
dos duodécimos. O Governo 
do Rio afirma que todos os 
repasses devidos às universi-
dades estão sendo realizados. 
A lei beneficia a Uerj, a Uenf e 
a Uezo. 

Uma pesquisa promovida 
pela câmara de comércio 
Amcham aponta que as pers-
pectivas são boas para o pró-
ximo ano. A sondagem, que 
ouviu 40 CEOs das maiores 
empresas em operação no 
Brasil, apontou crescimento 
“bom ou muito bom” em 
20%. 81% dos empresários 
apontou acreditar em pro-
jeções de até 10% maiores 
do que as realizadas neste 
ano. Entretanto, os empre-
sários também se mostraram 
preocupados com a relação 
Planalto-Congresso. 

CALENDÁRIO DE EVENTOS

Controle populacional de animais

O vereador niteroiense Bru-
no Lessa (PSDB) presidirá, 
nesta quarta (11), uma au-
diência pública para debater 
o Programa Municipal de 
Controle Populacional de 
Animais Domésticos. Ele 
é autor do projeto de lei 

240/2019, que institui a ini-
ciativa. A audiência acontece 
no plenário da Câmara Mu-
nicipal de Niterói, que fica na 
Av. Ernani do Amaral Peixoto, 
625, no Centro, às 20h, e é 
aberta aos interessados em 
participar.

Panorama RJPanorama RJ

No próximo sábado, 
acontece mais uma edi-
ção do projeto “Árvore 
que dá livro”, na Usina 
Cultural Energisa, em 
Nova Friburgo. A inicia-
tiva foi idealizada por um 
grupo de amigos e consis-
te em uma árvore de Natal 
montada usando apenas 
livros, todos doados por 
friburguenses e apoiado-
res do projeto. A árvore 
será montada às 9h, e a 
partir das 15h o público 
poderá levar os livros que 
estavam compondo a 
árvore para casa.

Usina Cultural 
em Friburgo

A Prefeitura de Resen-
de promove, a partir de 
amanhã, mais uma edi-
ção do tradicional Torneio 
Leiteiro Curraleiro nas 
comunidades da estrada 
da Vargem Grande e Pedra 
Preta. Diferente dos tor-
neios leiteiros tradicionais, 
que reúnem os animais 
num só lugar, as ordenhas 
do Torneio de Curral são 
realizadas diretamente 
nas propriedades, sob a 
supervisão da comissão 
organizadora do evento. 
A grande final do torneio 
acontece na sexta-feira.

Torneio 
Leiteiro

Marcelo Cortes/CRFSérgio Gomes/Câmara Municipal de Niterói

Carta do leitor

Turismo e Roda-Gigante no Pier Mauá
Chega de picuinha, o Rio precisa de turistas e de 
atrativos. Roda-gigante, montanha-russa, o que tiver 
para alegrar turista nós temos que apoiar. Somos 
cariocas e temos que gostar do Rio. Vamos compar-
tilhar e fazer rodar o mundo para que os turistas 
venham visitar.
Manuel Campos

Roubos de cargas na BR-101
Essa forma única de policiamento ostensivo não 
funciona mais, temos que ter viaturas descaracte-
rizadas com policiais fardados nelas e caminhões 
como iscas. Estamos enxugando gelo, a sociedade 
de bem quer resposta rápida.
Luciano Moro

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 
linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 
cortes e uma seleção das cartas recebidas. Os originais não serão devolvidos.

Evento, que já é uma tradição, promete mais uma vez agradar a todos

‘Amor e Luz’ encanta o 
Natal em Nova Friburgo

Nova Friburgo recebe nesta 
terça-feira a abertura oficial 
dos festejos natalinos da 
cidade, que neste ano tem 
como tema “Amor e Luz”. 

O evento que já é uma 
tradição no município pro-
mete mais uma vez encantar 
a todos com decoração e 
iluminação especial.

As ruas do centro da ci-
dade vão receber o desfile 
temático, que contará com 
alunos dos colégios do mu-
nicípio e artistas locais. 

Também na terça será 
inaugurada a iluminação 
natalina e a Casa do Papai 
Noel, e logo depois vai rolar 
show do cantor João Gabriel.

Ao longo do mês vão 
rolar diversas atrações cul-
turais natalinas em outras 
cidades como Rio Bonito, 
com shows, teatro, apre-
sentações de dança e coral, 
oficinas de enfeites de Na-
tal, exibição de curta-me-
tragem, entre outras ativi-
dades. Assim como no ano 
passado, o Natal Bonito irá 
receber a Vila Encantada de 
Natal. Até o dia 21, várias 
atrações irão se apresentar 
na Praça Fonseca Portela.

Divulgação/Cesar Augusto/Prefeitura de Rio Bonito 

Rio Bonito vai receber diversas atrações natalinas ao longo do mês

PROGRAMAÇÃO

Até 14 de dezembro - Canta Rio das Ostras 
Até 14 de dezembro - Exposição “Ser Doula” - Rio das Ostras 
Até 19 de dezembro - Exposição “T.e..m..p...o” - Resende 
13 de dezembro - Up Jazz Trio - Maricá 
14 de dezembro - Edu Volks - Maricá
14 de dezembro - Desfile de Natal - Itaipava 
14 de dezembro - Musical Alzira Soares - Araruama 
15 de dezembro - Corrida da Árvore - Cabo Frio 
18 de dezembro - Noel Runners - Petrópolis 
20 de dezembro - Tobhé di Castro - Maricá 
28 de dezembro - Stone Trio - Maricá 
29 de dezembro -  Índio e a Tribo do Reggae - Maricá 
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Detran faz 
ações de 
trânsito 
seguro
Os feriados de fim de ano e 
também as férias escolares 
são períodos em que algumas 
pessoas tentam reunir direção 
e bebida ou direção e velocida-
de excessiva. Mas já está mais 
do que comprovado que essas 
combinações podem ser fatais. 
Pensando nisso, o Detran.RJ 
começou na última semana 
nova campanha de conscien-
tização para a segurança no 
trânsito.

A campanha traz duas 
mensagens principais: dirigir 
de forma segura e com o carro 
em ordem. Para isso, o Detran 
adquiriu um etilômetro que 
captura qualquer nível de ál-
cool apenas com a medição 
do ar do veículo, sem precisar 
soprar o equipamento.

“De janeiro até outubro 
deste ano, 24.573 pessoas já 
foram vítimas de acidentes, 
entre mortos e feridos. Já supe-
ramos o número de vítimas em 
todo 2019. E o período do fim 
do ano é quando mais acon-
tecem acidentes com vítimas. 
A sociedade não pode achar 
isso normal. Tem que se cons-
cientizar que há risco de morte 
sim”, destaca o presidente do 
Detran.RJ Marcelo Bertolucci.

Desenvolvida pelo setor de 
Educação do departamento, a 
ação promoverá uma série de 
blitze educativas. São as ope-
rações que não têm o objetivo 
de punir, mas sim de conversar 
com os condutores, entregar 
material educativo e também 
ensinar as crianças qual é o 
melhor comportamento no 
trânsito – e por sua vez, que 
elas sejam um forte aliado no 
convencimento dos papais e 
mamães.

O número de feridos e mor-
tos no trânsito nos primeiros 
dez meses de 2019 (24.573) já 
ultrapassou o total de 2018, 
quando 24.260 pessoas foram 
vitimadas.

Empresários de Tecnologia reúnem-se nesta terça-feira com Sefaz-Niterói para debaterem ações

Niterói: desenvolvimento em pauta

A Secretaria Municipal de Fa-
zenda de Niterói (Sefaz) esta-
rá reunida hoje com dezenas 
de empresários de Tecnologia 
e Empreendedorismo para 
discutir ações que possam 
alavancar as atividades do 
setor na cidade. O objetivo do 
encontro é reunir ideias que 
instrumentalizem a política 
pública de desenvolvimento 
econômico que está sendo 
conduzida pela Prefeitura 
de Niterói, através da Sefaz, 
e que pretende impulsionar 
esse e outros segmentos 
da economia local como: 
Setor Marítimo (incluindo 
Óleo e Gás, Portuário, Naval 
e Pesca) Construção Civil, 
Saúde/Fármacos, além de 
Hospitalidade (que engloba 
Cultura - com destaque para 
Audiovisual - Turismo, Espor-
te e Lazer) para gerar novos 
empregos, renda e receita no 
município.

O Evento Setorial de Tec-
nologia e Empreendedo-
rismo acontecerá no Hotel 
H (Rua Dr. Paulo Alves, nº 
14 – Ingá), das 10h às 14h e 
contará com a presença da 
secretária municipal de Fa-
zenda, Giovanna Victer, que 
fará a abertura do evento 
explicando aos empresários 
a importância da partici-
pação deles no processo de 
retomada de crescimento 
econômico da cidade e na 
contribuição que eles podem 
dar para o desenvolvimento 
de ações que favoreçam o 
ambiente de negócios para 
seu segmento de atuação.

Para o encontro também 
foram convidados empre-
sários e gestores de outros 
estados, como Paraná e Santa 
Catarina, para apresentarem 
cases de sucesso como a 
do Instituto de Desenvolvi-
mento de Londrina (Codel) 

- autarquia municipal que 
busca investimentos para 
alavancar empreendimentos 
que ajudam a cidade a se 
destacar no cenário nacio-

nal e internacional nas áreas 
de Ciência e Tecnologia; ou 
da Fundação Centros de 
Referência de Tecnologias 
Inovadoras da Universidade 

Federal de Santa Catarina 
(Certi-UFSC), criada como 
um centro de pesquisa tecno-
lógica aplicada para promo-
ver saltos de qualidade nos 
campos da informática e das 
tecnologias de ponta, tornan-
do-se referência no âmbito 
nacional e internacional por 
desenvolver projetos, servi-
ços e empreendimentos que 
geram soluções tecnológicas 
inovadoras para o mercado 
brasileiro.

O Evento Setorial de Tec-
nologia e Empreendedoris-
mo é uma realização con-
junta da Sefaz Niterói com a 
agência de atração de investi-
mentos Nit-Negócios, que vai 
reunir empresários em uma 
mesa redonda para captação 
de ideias, identificação de 
oportunidades e de possí-
veis soluções de problemas 
enfrentados pelas empresas 
do setor.

Por uma nova perspectiva para 
a ‘porta de entrada’ do Rio
Empresários e autoridades políticas discutem estratégias para crescimento do Porto Maravilha

Estratégias para empreendedo-
rismo criativo e planejamentos 
para empreendimentos comer-
ciais, residenciais e de turismo 
foram alguns dos assuntos pau-
tados no 1° Fórum de Soluções 
para o Porto Maravilha, ontem, 
no Novotel do Porto Atlântico. O 
evento, que reuniu empresários 
de diversas áreas e autoridades 
estaduais e federais, foi uma 
realização do Clube Empreen-
dedor, que buscou formular 
propostas de crescimento para 
a região e para o Rio de Janeiro.

O objetivo do evento foi 
debater, criar soluções e re-
gulamentações para os novos 
negócios pela perspectiva do 
setor público e privado, além de 
beneficiar todos os envolvidos 
e as comunidades do entorno.

Para aumentar a interação 
com o empresariado e em-
preendedores do Porto, o presi-
dente do Clube Empreendedor, 
Luis Claudio Leão, anunciou 
o canal de comunicação, a 
Associação Distrito do Porto 
Inteligente. 

“Estamos criando hoje (on-
tem) o distrito inteligente do 
porto. Todos os players do porto 
estão se unindo com uma as-
sociação que estamos criando 
para a gente ter um canal de 
comunicação integrada. O 
objetivo é estarmos juntos em 
uma só voz para atingirmos um 
público maior. Estamos bus-

cando questões para soluções 
da segurança, soluções imo-
biliárias para o porto e trazer 
maior transição de pessoas para 
fomentar o empreendedorismo 
de fato”, destacou Luis Claudio.

O vice-governador Cláudio 

Castro esteve presente partici-
pando da 4ª mesa com o tema 
“Infraestrutura do Porto e Seus 
Impactos no Futuro”. Ele co-
mentou sobre a diminuição da 
taxa tributária e diminuição de 
tempo para abertura de em-

presa como um dos incentivos 
do Governo do Estado para o 
crescimento da área.

“A gente espera que o porto 
impulsione a nossa economia 
não só do município, mas do 
Estado. O Governo do Estado 

está cuidando da questão da 
segurança pública, da redução 
da carga tributária, da questão 
do ordenamento urbanístico 
e diminuição de tempo para 
abertura de empresas. Antiga-
mente eram 45 dias e hoje, duas 

Lucas Benevides

O objetivo do evento foi debater, criar soluções e regulamentações para os novos negócios, além de beneficiar todos os envolvidos e as comunidades do entorno

horas. Só na cultura, esse ano 
já movimentamos 190 milhões 
pela lei de incentivo, ou seja, 
muita coisa temos colaborado 
com menos de um ano de 
governo.

O evento contou com a 
presença de representantes 
da Cdurp, Fecomércio-RJ, 
Tishman Speyer, STX, Fábrica 
de Startups, Novocais, VLT, 
Impacto das Cores, Trem do 
Corcovado, Novocais do Porto, 
Diário do Porto, além de auto-
ridades políticas.

Responsabilidade – A em-
preendedora do Morro da pro-
vidência Aline Mendes, ideali-
zadora do projeto “Impacto das 
Cores”, foi uma das palestrantes 
do evento e falou sobre em-
preender de forma criativa. “É 
um projeto que impacta direta 
e indiretamente na responsabi-
lidade social dentro das famílias 
dentro do Morro da Providên-
cia. Não é simplesmente sair 
colorindo os espaços, é levar a 
informação do que é a tinta e o 
que ela pode transformar. Você 
impulsiona e faz um resgate de 
pertencimento local, e então 
as pessoas entendem que não 
é esperar que o poder público 
faça tudo por elas, e sim que 
podem melhorar a localidade 
juntos. Quando levamos a in-
formação, a gente desperta para 
eles o desejo de mais. Vai buscar 
e conseguir mais dentro dos in-
vestimentos realizados dentro 
da região portuária”.

Ayra Rosa
ayra.rosa@ofluminense.com.br

Divulgação

Giovanna Victer, secretária de Fazenda de Niterói, fará a abertura do evento

Também foi votado, em primeiro turno, o projeto que institui no calendário oficial o ‘Maio Amarelo’

Maricá vota reajuste do magistério
Os parlamentares votaram, 
em primeiro turno, Proje-
to de Lei Complementar nº 
016/2019 de autoria do Poder 
Executivo - Mensagem nº 
039/2019 - que dispõe sobre o 
reajuste do Magistério Público 
Municipal para o exercício de 
2020, alterando o anexo I da 
Lei Complementar nº 161, de 
11 de junho de 2007, em razão 
da correção do piso salarial do 
magistério estabelecido pelo 
Governo Federal.

Também foi votado, em 
primeiro turno, o Projeto de 
Lei nº 195/2018 de autoria do 

Vereador Felipe Paiva, que Ins-
titui no calendário oficial do 
Município de Maricá o “Maio 
Amarelo”, Mês de Prevenção 
e Combate ao Atropelamento 
de animais nas ruas da cidade.

Foi votado, em primei-
ro turno, Projeto de Lei nº 
159/2019 - Mensagem nº 
036/2019 de autoria do Poder 
Executivo que dispõe sobre a 
concessão de abono de natal 
para os servidores públicos do 
Poder executivo de Maricá, do 
Poder Legislativo de Maricá e 
beneficiários do Programa de 
Renda Básica de Cidadania e 

inclui o § 7º ao art. 1º da Lei 
nº 2.641/2015 que Institui o 
Programa de Renda Básica de 
Cidadania – RBC no Município 
de Maricá.

Também votado, em pri-
meiro turno, o Projeto de Lei 
Complementar nº 15/2019 
– Mensagem nº 037/2019 de 
autoria do Poder Executivo, 
que inclui o art. 15 da Lei 
Complementar 112, de 12 de 
dezembro de 2003, os §§ 2º e 
3º, remunerando seu parágra-
fo único como § 1º.

Os vereadores votaram, em 
primeiro turno, o Projeto de 

Lei nº 160/2019 de autoria do 
Poder Executivo – Mensagem 
038/2019 que Institui o Con-
selho Municipal de Política 
Cultural, Órgão Itinerante do 
Sistema Municipal de Cultura, 
no âmbito do Município de 
Maricá e revoga a Lei Nº2430 
de 04/122/2012.

Também foi votado, em 
primeiro turno, Projeto de Lei 
Complementar nº 017/2019 
de autoria Poder Executivo - 
Mensagem nº 040/2019 – que 
cria a autarquia Municipal de 
Inovação – Instituto de Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação de 

Maricá (ICTM), na Estrutura 
Administrativa Indireta, vin-
culada a Secretaria de Plane-
jamento Orçamento e Gestão, 
institui o Fundo Municipal de 
Ciência e Tecnologia e Inova-
ção (FMTCI).

Foi votado e aprovado, em 
primeiro turno, o Projeto de 
Lei nº 157/2019 de autoria do 
vereador Aldair de Linda, que 
altera a Lei nº 2.872, de 24 de 
junho de 2019, que Dispõe 
sobre os Programas de Polí-
ticas Públicas Educacionais 
e revoga a Lei 2.481, de 17 de 
dezembro de 2018.
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Cláudio de 
Oliveira vai 
presidir o 
TRE-RJ
Eleito por aclamação para 
a Presidência do Tribunal 
Regional Eleitoral ( TRE
-RJ), o desembargador 
Cláudio Brandão de Olivei-
ra irá comandar as eleições 
municipais de 2020. 

“As tentativas de inter-
ferência indevida na von-
tade do eleitor não serão 
toleradas”, advertiu o novo 
presidente do Tribunal. Na 
mesma sessão solene, rea-
lizada na segunda-feira (9), 
no Órgão Especial do Tri-
bunal de Justiça do Estado 
do Rio de Janeiro (TJ-RJ), 
o desembargador Cláudio 
Luís Braga dell’Orto tomou 
posse como vice-presiden-
te e corregedor regional 
eleitoral.

No discurso de posse, 
o desembargador Cláudio 
Brandão afirmou que as 
eleições municipais do ano 
que vem serão complexas, 
mas que as dificuldades 
serão enfrentadas com 
planejamento e rigor. 

“O grande patrimônio 
da Justiça Eleitoral é a cre-
dibilidade, materializada 
na capacidade de garantir a 
legitimidade das eleições”, 
disse. 

O presidente do TRE
-RJ anunciou que ele e o 
vice-presidente e correge-
dor, desembargador Cláu-
dio dell’Orto, vão investir 
numa fiscalização eficiente 
da campanha eleitoral. 

“Daremos uma resposta 
enérgica a quem burlar o 
processo democrático. A 
desonestidade nas elei-
ções não vai compensar”, 
garantiu.

Compuseram a mesa 
da cerimônia, entre outras 
autoridades, o presidente 
do Tribunal de Justiça do 
Rio de Janeiro ( TJ-RJ), 
desembargador Cláudio 
de Mello Tavares, o go-
vernador do Rio Wilson 
Witzel, o deputado fe-
deral Alessandro Molon, 
a procuradora regional 
eleitoral Silvana Battini e 
a juíza Alessandra Bilac, 
que representou a presi-
dente da Associação dos 
Magistrados do Estado do 
Rio, juíza Renata Gil.

Desde março de 2017, o 
magistrado ocupava o car-
go de corregedor regional 
eleitoral e vice-presidente 
do Tribunal Regional Elei-
toral do Rio de Janeiro.

Governador se reuniu com representantes do cinema nacional e oficializou o investimento

Festival do Rio terá R$ 700 mil
O governador Wilson Witzel 
se reuniu, na segunda-feira 
(9), com representantes do 
cinema nacional para celebrar 
os 20 anos do Festival do Rio e 
oficializar o apoio do Governo 
do Estado à 21ª edição de um 
dos maiores eventos do audio-
visual nacional. A Secretaria 
de Cultura e Economia Cria-
tiva fechou uma parceria com 
a Enel que, através da Lei de 
Incentivo à Cultura, custeará 
R$ 700 mil para a realização 
do evento, que estava amea-
çado de não acontecer este 
ano por falta de patrocínio. O 
encontro, no Palácio Guana-
bara, contou com a presença 
dos diretores Cacá Diegues e 
Luiz Carlos Barreto, além da 
diretora do Festival do Rio, 
Vilma Lustosa, e do presidente 
do Sindicato Interestadual da 
Indústria Audiovisual (SICAV), 
Leonardo Edde.

“No nosso governo, o ci-
nema brasileiro tem o apoio 
necessário para desenvolver 
novas oportunidades, em 
especial no Rio de Janeiro. 
Aqui, somos um grande palco 
e podemos trazer, por exem-
plo, locações de filmes in-
ternacionais. Mais uma vez, 
assumo o compromisso de 

que iremos apoiar festivais, 
eventos e iniciativas do au-
diovisual em nosso estado”, 
disse o governador.

Até o próximo dia 19, serão 
exibidos 160 filmes em 15 salas 
de cinema da capital, com uma 
programação diversificada.

“Temos uma grande pro-
dução do cinema brasileiro 

nesta edição do Festival do 
Rio, com 60 filmes sendo exi-
bidos e 40 deles vão concorrer 
à premiação “Redentor”. Além 
disso, temos produções inter-
nacionais porque muitas dis-
tribuidoras nos deram obras 
pré-Oscar, que já estavam pre-
vistas para o circuito brasileiro 
e serão exibidas em primeira 

mão. Queria ressaltar a im-
portância da Lei de Incentivo à 
Cultura, que possibilitou esse 
apoio do Governo do Estado, 
por meio da Enel. O aperfei-
çoamento no instrumento 
de fomento que foi feito tem 
atraído mais investidores’, 
declarou a diretora do Festival 
do Rio, Vilma Lustosa.

Interior ganhará salas de 
cinema – Graças a uma par-
ceria entre a Secretaria de 
Cultura e Economia Criati-
va e a Agência Nacional do 
Cinema (Ancine), o interior 
fluminense ganhará, nos pró-
ximos três anos, cinco salas 
de cinema de rua. As cidades 
de Cordeiro, Miracema, São 
Pedro da Aldeia, São Fidélis e 
Bom Jardim vão receber um 
complexo audiovisual.

“A Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa tem 
feito um esforço no viés da 
democratização do audiovi-
sual. Entendemos que o setor 
deve ser potencializado e, 
principalmente, possibilitar 
que as pessoas acessem esta 
forma de cultura. Temos uma 
demonstração real deste es-
forço, que são as cinco salas 
de cinema de rua no interior 
no estado. Cada uma das ci-
dades vai receber duas salas – 
uma em 2D e outra em 3D. E, 
inclusive, as obras em uma 
das cidades já está iniciada. 
A parceria com a ANCINE 
atende a cidades com menos 
de 100 mil habitantes ou que 
não têm salas de cinema”, 
anunciou a secretária Da-
nielle Barros.

Philippe Lima/Palácio Guanabara

Formalização do apoio ao Festival do Rio aconteceu no Palácio Guanabara. Cacá Diegues e Luiz Carlos Barreto participaram

Escolas 
de Niterói 
ganham 
bibliotecas
A Escola Municipal Ma-
ralegre, no Cafubá, na Re-
gião Oceância de Niterói, 
ganhou na última sex-
ta-feira um espaço pró-
prio de leitura, a Biblio-
teca Professora Mirian 
Henrique Vieira, que vai 
beneficiar cerca de 412 
alunos do 1° e 2° ciclos 
do Ensino Fundamental. 
Esta semana mais outras 
duas unidades serão en-
tregues. Nesta terça-fei-
ra (10), será inaugurada 
a Biblioteca Professora 
Maria José,  na Escola 
Municipal Ernani Moreira 
Franco, no Fonseca.  Já na 
próxima quinta (12) será 
a vez da Escola Municipal 
Tiradentes, em Tenente 
Jardim, receber a Biblio-
teca Mauricio de Sousa.

O programa de expan-
são de bibliotecas escola-
res é uma determinação 
da lei n° 12.244/2010 que 
sanciona a universaliza-
ção das Bibliotecas nas 
Instituições de ensino do 
país e do decreto muni-
cipal n° 11.091/2012, que 
institui as bibliotecas es-
colares de Niterói.

MetrôRio já está vendendo 
cartões para o Réveillon

O Met rôR io começou na 
seg unda (9) a venda dos 
ca rtões especia is pa ra o 
Révei l lon 2020. Dev ido à 
grande procura no ano pas-
sado, a empresa ampliou 
em 5 mil o total de cartões 
especiais para a virada do 
ano, chegando a 158 mil 
bilhetes disponibilizados.

Seg undo a gerente de 
Planejamento Operacional 
da MetrôRio, Rejane Mi-
caelo, o processo de venda 
será em duas etapas. Na 
primeira fase, que se esten-
derá até o próximo dia 25, 
o público poderá adquirir 
os c a r tões na s est ações 
Pavuna, Uruguai, Central, 
Carioca, Siqueira Campos 
e Jardim Oceânico, das 10h 
às 21h. A partir do dia 26, 
a venda só poderá ser feita 
nas bilheterias da estação 
Carioca, no mesmo horário. 
Reja ne advert iu que não 
será aceito pagamento via 
cartões de débito e crédito 
nem o pagamento por apro-
ximação. “Só em dinheiro 
nas bilheterias”, afirmou.

O público poderá optar 
pela compra de c a r tões 
especiais de ida e volta ou 
somente de ida ou de volta. 
Rejane recomendou, entre-
tanto, que é bom ficar aten-
to, “porque à medida que os 
cartões forem acabando, a 
gente não tem como criar 
mais vagas dentro do me-
trô. É por isso que é criada 
a operação especia l”. No 
ano passado, a procura foi 
grande e os cartões aca-
baram antes do previsto, 
no d ia 30 de dez embro. 
“Então, nos horá r ios em 

que a gente podia ter mais 
lugares, a gente aumentou”. 
Esses horários são os mais 
próx i mos da meia-noite 
que, anteriormente, eram 
os menos procurados.

A operação especial co-
meçará às 19h do dia 31, 
por faixa horária. O preço 
dos cartões é o mesmo do 
dia a dia, ou seja, R$ 4,60. 
Quem comprar ida e volta 
vai pagar R$ 9,20. Para a ida, 
os clientes poderão escolher 
cinco faixas de horário (en-
tre 19h e 24h) no ato da com-
pra. Já na volta, o embarque 
acontece sem horário fixo, 
da meia-noite até as 7h. O 
MetrôRio recomenda que os 
clientes deem preferência à 
estação Siqueira Campos, 
para reduzir filas na ida e na 
volta da festa. Cada cliente 
tem o limite de compra de 
até dez cartões.

Con for to e se g u ra nç a – 
Reja ne a f i r mou que na s 
21  op e r a ç õ e s  e s p e c i a i s 
para o réveillon realizadas 
pelo MetrôRio, não foram 
reg istrados tumu ltos. “A 
operação acontece de ma-
neira ordeira. As pessoas 
sabem que seu cartão tem 
u m  h o r á r i o  e s p e c í f i c o 
para embarcar e fica muito 
melhor. Dá mais conforto 
e seg u r a nç a pa r a quem 
está indo ver a queima de 
fogos com essa operação 
d iv id ida por fa i xa horá-
ria”. Ela explicou que na 
volta o MetrôRio não tem 
condição de dividir as via-
gens por faixa horária. Por 
isso, o cartão é aceito en-
tre meia-noite e 7h da ma-
nhã, respeitando a ordem 
de chegada na estação.

No período compreen-
dido entre as 19h do dia 31 

e as 7h do dia 1º de janeiro 
de 2020 não serão aceitos 
os cartões comuns do me-
trô (unitário, pré-pago e 
Giro), da Riocard (Bilhete 
Único e Vale-Transporte), 
nem o sistema de paga-
mento por aprox i mação 
(NFC), exceto nas estações 
General Osório, Cantagalo 
e Siqueira Campos, onde 
esses cartões serão aceitos 
até as 23h59. Esses cartões, 
bem como o paga mento 
com tecnologia NFC volta-
rão a valer a partir das 7h 
do dia 1º de janeiro, jun-
to com o funcionamento 
normal das estações, em 
horário de feriado.

A gerente de Pla neja-
mento Operaciona l des-
tacou que os ca r tões de 
gratuidade de maiores de 
65 anos, cr ianças meno-
res de seis anos de idade 
a c om p a n h a d a s  p or  u m 
adulto e portadores de de-
ficiência têm a passagem 
garantida. Basta apresen-
tarem o documento com-
probatório que os agentes 
de segurança permitirão 
a entrada no sistema. “É 
importante que as pessoas 
saibam que sua ida para 
assistir a queima de fogos 
está garantida para quem 
tem gratuidade”.

Como está descartada 
a possibi l idade de novo 
aumento no total de car-
tões especia is que serão 
vendidos, Rejane Micaelo 
recomendou que os inte-
ressados procurem adqui-
rir o cartão o quanto antes, 
“porque o ca r ioca a inda 
deixa para a última hora”.

No total, 158 mil bilhetes estarão disponíveis, 5 mil a mais do que no ano passado

Funcionamento em horário especial
Durante a operação especial 
de réveillon, entre 19h de 31 
deste mês e 7h do dia 1º de 
janeiro de 2020, os trens da 
Linha 2 vão circular da Pavu-
na, na Zona Norte do Rio, até 
a estação General Osório, em 
Ipanema, Zona Sul. As linhas 
1 e 4 manterão o trajeto Uru-
guai, na Tijuca, Zona Norte, 
até o Jardim Oceânico, na 
Barra da Tijuca, Zona Oeste. 
A estação Cardeal Arcoverde 
ficará aberta apenas para de-

sembarque das 19h às 23h59 
do dia 31.

Entre meia-noite e 7h de 
1º de janeiro, o embarque 
de passageiros será realiza-
do apenas pelas estações 
Jardim Oceânico, General 
Osório, Cantagalo, Siqueira 
Campos e Cardeal Arcoverde, 
exclusivamente com o car-
tão especial de réveillon. As 
demais estações do sistema 
ficarão abertas apenas para 
desembarque. Há exceções. 

As estações Cidade Nova, Pra-
ça Onze, Presidente Vargas, 
Uruguaiana e Catete ficarão 
fechadas a partir das 7h do dia 
1º de janeiro, sendo reabertas 
somente às 5h do dia 2.

Integração – Em relação aos 
ônibus que fazem a integra-
ção, conhecidos como metrô 
na superfície, Rejane Micaelo 
informou que estarão ope-
rando no dia 31 até as 18h, 
nas estações Botafogo, Gávea 

e Antero de Quental, para 
quem está indo para a esta-
ção. Para quem estiver saindo 
das estações, a operação está 
garantida até meia-noite. No 
dia 1º, o serviço vai operar 
em esquema de feriado, das 
7h às 23h.

Dúvidas poderão ser tira-
das nas redes sociais do Me-
trôRio, no Serviço de Atendi-
mento ao Cliente (SAC) 0800 
595 1111 ou nas 41 estações 
do sistema.

Divulgação / MetrôRio

Cada cliente terá limite para comprar apenas dez cartões para o evento

Areais 
são alvo 
de operação 
em Caxias
Areais clandestinos lo-
calizados em Duque de 
Caxias, na Baixada Flu-
minense, são o alvo de 
uma operação que a Se-
cretar ia  de Estado do 
Ambiente e Sustentabili-
dade (Seas) e o Instituto 
Estadual do Ambiente 
(Inea) deflagram na se-
gunda-feira (9). A ação 
teve o apoio da Secretaria 
de Estado de Polícia Mili-
tar, por meio do Coman-
do de Polícia Ambiental 
(CPAm) e do 15º Batalhão 
de Polícia Militar (Duque 
de Caxias).

A operação, que de-
corre de processos admi-
nistrativos instaurados 
pelo Inea, aconteceu no 
bairro Amapá onde ocor-
reu a demolição de oito 
silos e a destruição das 
balsas, a fim de cessar 
totalmente a extração 
ilegal de areia no local. 
Os silos estão espalhados 
na região e formam la-
goas, com danos ao solo 
e à vegetação. Um dos 
locais atingidos é uma 
escola municipal vizinha 
a um dos areais, que cor-
re risco de desabamento.

Essa prática ilegal põe 
em risco a estrutura de 
uma escola municipal 
que funciona no local, 
podendo ocasionar in-
clusive o desabamento 
da mesma.

A medida é fruto de 
uma articulação realiza-
da pelo Ministério Pú-
blico Federal na Baixada 
Fluminense, que acom-
panha nos âmbitos cível 
e criminal os impactos 
socioambientais dessa 
atividade naquela região, 
que se situa numa área 
de proteção ambiental 
(APA Alto Iguaçu) e está 
próxima à Reserva Bio-
lógica do Tinguá. Além 
disso, existe na área um 
assentamento voltado à 
agroecologia.

Operações 
decorrem 
de processos 
administrativos 
instaurados 
pelo Inea
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O Senado pode votar esta 
semana um Projeto de Lei 
(PL) que extingue a prisão 
administrativa de policiais 
militares e bombeiros como 
punição para transgressões 
disciplinares. O projeto está 
na pauta de votações do ple-
nário para esta terça-feira (10) 
e foi relatado pelo senador 
Acir Gurgacz (PDT-RO).

O projeto propõe que es-
sas corporações sejam regi-
das por um código de ética 

e disciplina, aprovado por 
lei estadual específica. Além 
disso, esse código de ética 
deve regulamentar o devido 
processo administrativo-dis-
ciplinar, definir as sanções 
disciplinares e vedar a restri-
ção de liberdade.

O PL foi apresentado ori-
ginalmente na Câmara, em 
2014, pelo deputado Subte-
nente Gonzaga (PDT-MG) e 
pelo então deputado, hoje 
senador, Jorginho Mello (PL

faltas disciplinares, sem que 
seja necessário sequer o devi-
do processo legal. Basta uma 
ordem verbal do superior 
hierárquico”, justificaram os 
parlamentares no PL.

Gurgacz acredita que o 
projeto valoriza o trabalho do 
policial, mantendo-os mais 
tempo em serviço. 

“Não é correto uma pu-
nição por algo simples, que 
acontece em quartéis, e tira a 
possibilidade de eles estarem 

atuando. Com isso, estamos 
atualizando essa lei, dando 
uma importância maior para 
os policiais militares e para os 
bombeiros”, disse o senador, 
quando o projeto foi aprecia-
do pela Comissão de Consti-
tuição e Justiça, em 2017.

O projeto foi aprovado na 
Câmara em outubro de 2015 e 
seguiu para o Senado. Depois 
de uma longa tramitação, ele 
foi incluído na ordem do dia 
do Senado.

Divulgação / Palácio Guanabara

Projeto propõe que corporações sejam regidas por um código de ética e disciplina, aprovado por lei estadual específica, extinguindo a prisão administrativa para transgressões disciplinares

-SC). Na justificativa do proje-
to, os parlamentares afirmam 
que a Constituição de 1988, 
que encerrou o regime ditato-
rial, não contemplou policiais 
e bombeiros militares na ga-
rantia de direitos.

“A cidadania ainda não 
chegou para os policiais e 
bombeiros militares. Isto 
porque, a partir de decretos 
estaduais – flagrantemente 
inconstitucionais – mantêm-
se a pena de prisão para punir 

PMs trocaram tiros com bandidos no Complexo do Viradouro, na Zona Sul de Niterói

Três mortos em ação contra o tráfico
Comunidades do Complexo 
do Viradouro, na Zona Sul de 
Niterói, foram alvo de opera-
ção policial na manhã desta 
segunda (9). A ação teve como 
objetivo reprimir o tráfico 
de drogas. De acordo com a 
polícia, após confronto com   
traficantes, quatro suspeitos 
foram encontrados feridos. 
Eles foram encaminhados 
para o Hospital Estadual Aze-
vedo Lima (Heal), no Fonseca, 
mas três deles não resistiram. 
Com eles foram apreendidas 
quatro pistolas, duas gra-
nadas, farto material entor-
pecente a ser contabilizado 
e rádio comunicador. Dois 
outros suspeitos foram presos 
durante a ação.

Equipes do batalhão fi-
zeram buscas por diversas 
comunidades do complexo. 
As duas prisões ocorreram na 
comunidade do Zulu. A pri-
meira, ocorreu durante averi-
guação na localidade. Os PMs 
desconfiaram de uma casa na 
Estrada Alarico de Souza, altu-
ra do número 31. Durante as 
buscas, que aconteceram por 
volta de 9h30, o suspeito, de 20 
anos, foi encontrado com uma 
mochila que continha 1,8 mil 
pinos de cocaína. O material 
foi apreendido e o acusado 
conduzido à delegacia.

Em seguida, a mesma equi-
pe desconfiou de outro imó-
vel, também no Zulu, localiza-
do na Travessa Quirino, altura 

do número 11. Também foram 
realizadas buscas e outro ho-
mem, com mandado de prisão 
em aberto, foi capturado pelos 
agentes. O mandado, segundo 
a polícia, é de 2009.

O registro foi feito na 77ª 
DP (Icaraí).

São Gonçalo – Na cidade 
vizinha, agentes do 7º BPM  
fizeram uma operação para 
capturar ladrões de carga na 
comunidade Menino de Deus, 
no Rocha, que começou por 
volta das 13h30. Cinco suspei-
tos foram presos. Com eles foi 
apreendida uma pistola e farto 
material entorpecente.

A ocorrência foi encaminha-
da para a 72ª DP (Mutuá).

Divulgação 

Com suspeito em Niterói foi apreendida mochila com 1,8 mil pinos de cocaína

DH de Niterói fará exames para tentar identificar se cadáver é do policial

Corpo carbonizado é achado 
em carro de PM desaparecido

O carro de um sargento da 
Polícia Militar que está de-
saparecido foi encontrado 
queimado, com um corpo 
carbonizado em seu interior, 
na tarde de domingo (8), na 
Restinga de Maricá. A polícia 
investiga se o cadáver per-
tence ao agente.

De acordo com a PM, o 
militar, de 48 anos, lotado no 
7º BPM (São Gonçalo), deve-
ria estar de serviço, naquele 
mesmo dia, no posto policial 
do Jardim Catarina, em São 
Gonçalo. No entanto, sua 
família informou que ele não 
estava em casa e não dava 
notícias desde sábado (7).

A funcionária de um bar 
que fica próximo à residên-
cia do agente, em Itaipuaçu, 
relatou à polícia ter visto o 
policial no estabelecimen-
to por volta de 1h30, na 
madrugada de sábado para 
domingo.

Ainda segundo o depoi-
mento da mulher, quando 
ela saiu do trabalho o agente 
permaneceu no local beben-
do cerveja. A esposa do PM 
também prestou declara-
ções à especializada e afir-

mou que, por volta de 2h30 
daquele dia, ouviu cerca de 
cinco tiros.

A polícia realizou buscas 
pelo agente e acabaram 
encontrando o carro dele, 
um Chevrolet Meriva, quei-
mado e com um corpo car-
bonizado dentro. O cadáver 
foi levado ao Instituto Mé-
dico Legal (IML) de Niterói, 
onde será submetido a exa-
mes a fim de confirmar sua 
identidade.

O caso será investigado 
pela Delegacia de Homicí-
dios (DH) de Niterói.

Marcelo Feitosa

Agentes da Delegacia de Homicídios de Niterói investigam o caso

Dupla armada é pega 
no Terminal Rodoviário
Policiais Militares do Pro-
grama Niterói Presente 
apreenderam dois menores 
nesta segunda-feira (9), por 
volta das 10h20, no Termi-
nal Rodoviário Presidente 
João Goulart, no Centro de 
Niterói. A ação ocorreu após 
os agentes notarem a dupla 
em atitude suspeita. Quan-
do perceberam que seriam 
abordados, os menores ten-
taram fugir. Um deles foi 
detido ainda no terminal. O 
outro conseguiu seguir em 
direção ao estacionamento, 
nos fundos da Rodoviária, 
próximo à entrada do Cami-
nho Niemeyer. Pelo rádio, 
os policiais informaram 

o fato a uma equipe que 
realizou cerco e conseguiu 
prender o outro menor.

No momento da apreen-
são, o menor jogou a pistola 
que usava debaixo de um 
veículo estacionado. Mas 
os agentes perceberam e a 
apreenderam a arma, além 
de drogas que estava junto.

Segundo a polícia, a du-
pla planejava roubar lojas 
do terminal. Os dois meno-
res são oriundos do bair-
ro do Caramujo, na Zona 
Norte de Niterói.O caso foi 
registrado pela Delegacia 
de Proteção à Criança e 
ao Adolescente (DPCA) de 
Niterói.

Motorista de 
aplicativo 
desaparece 
em corrida
A motorista de aplicativos 
Erica Fernandes, cuja famí-
lia é de São Gonçalo e mora 
atualmente em Cabo Frio, 
desapareceu após atender 
uma corrida do município 
da Região dos Lagos a Nova 
Iguaçu, na Baixada Flumi-
nense, na noite da última 
sexta(6).

De acordo com paren-
tes, a última localização 
enviada pelo celular dela 
indicava a Rua Wilson Bar-
roso, no bairro Parque São 
Bento, em Duque de Caxias, 
já na madrugada de sábado, 
por volta de 0h.

No último contato com 
a família, antes da viagem, 
ela disse que levaria uma 
idosa, em corrida fora do 
aplicativo, que iria visitar 
o Neto em Nova Iguaçu, 
por volta de 21h de sexta. 
Desde então não deu mais 
notícias.

O carro utilizado por 
Erica, um Renault Logan 
cinza, era emprestado de 
uma amiga. No entanto, a 
família não sabe quem é 
essa amiga. O desapareci-
mento foi registrado na 126° 
DP (Cabo Frio). Quem tiver 
informações sobre o para-
deiro de Erica pode entrar 
em contato com o Disque 
Denúncia: (21) 2253-1177.

PM acusado 
de matar 
menina de 8 
anos vira réu
A juíza Viviane Ramos de 
Faria, da 1ª Vara Criminal 
do Rio, acatou denúncia 
do Ministério Público do 
estado (MPRJ) no último 
dia 3 contra o cabo PM 
Rodrigo José de Matos 
Soares, acusado da morte 
da menina Ágatha Vitória 
Sales Félix, de 8 anos, na 
comunidade da Fazendi-
nha, Complexo do Alemão, 
em 20 de setembro.

A decisão, proferida no 
último dia 5, tornou o PM 
réu na ação. Ele é acusado 
de homicídio duplamente 
qualificado (motivo fútil e 
mediante recurso que difi-
cultou a defesa da vítima). 
A juíza determinou ainda 
medidas cautelares, como 
o afastamento de Soares do 
patrulhamento nas ruas e a 
suspensão de seu porte de 
arma. Ele não poderá sair do 
Rio sem autorização judicial 
nem ter qualquer contato 
com testemunhas que serão 
ouvidas no processo.

O policial deverá ainda 
comparecer mensalmente 
na 1ª Vara Criminal do Rio.

Segundo denúncia  do 
MPRJ, Ágatha estava dentro 
de uma kombi que fazia 
o transporte de passagei-
ros naquela comunidade 
quando foi atingida por 
fragmentos de bala dispa-
rada pelo PM na tentativa 
de deter dois suspeitos. As 
investigações da Delegacia 
de Homicídios derrubaram 
a tese de legítima defesa 
apresentada pelo PM ao 
concluírem que não havia 
tiroteio no local naquele 
momento. A PM não se 
pronunciou.

Reprodução / Redes sociais

Erica Fernandes é moradora de 

Cabo Frio e sumiu na sexta (6)

Divulgação

Agentes do Niterói Presente apreenderam uma pistola com a dupla

Sargento do 7º 
BPM é lotado em 
posto no Jardim 
Catarina e não 
apareceu para 
trabalhar

Projeto de lei que acaba com punição para PMs e bombeiros está na pauta desta semana no Senado

Prisão administrativa pode acabar



Nacional6 Terça-feira, 10/12/2019ofluminense.com.br

Informe
i n f o rme@of l um i n en s e.c om.b r

Recurso originário do Rio pode acabar com necessidade de filiação partidária

STF: candidatura avulsa pode 
ser votada no 1º semestre
O ministro Luís Roberto Bar-
roso, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), disse nesta 
segunda (9) que vai liberar no 
primeiro semestre de 2020, 
para votação no plenário da 
Corte, o processo que pode 
resultar na liberação da can-
didatura avulsa, sem necessi-
dade de filiação a um partido 
político.

Barroso presidiu nesta 
segunda, na sede do Supremo 
em Brasília, uma audiência 
pública para debater o as-
sunto. O ministro é relator do 
recurso de duas pessoas que 
tentaram se candidatar a pre-
feito e vice do Rio de Janeiro 
em 2016, mas foram barrados 
pela Justiça Eleitoral por não 
terem partido.

O caso tem repercussão 
geral, e uma decisão do Supre-
mo deverá afetar todos os pro-
cessos em que pessoas sem 
filiação partidária almejem 
concorrer em eleições majo-
ritárias ou proporcionais.

Barroso disse que o deba-
te deve ser considerado em 
duas etapas: num primeiro 
momento é preciso entender 
se o Supremo tem caminhos 
para decidir sobre o assunto, 
ou se o tema caberia ape-
nas ao Parlamento; superada 
essa parte, deve-se saber se 
é indispensável para o país a 
filiação partidária para fins de 
candidatura. “Se isso é bom 
e fortalece a democracia. Ou 
se isso significa uma reserva 
de mercado para partidos 
que, muitas vezes, não têm 

democracia interna”, disse o 
ministro.

Falas - No primeiro bloco, 
ao falar em nome da Câmara 
dos Deputados, a deputada 
Margarete Coelho (PP-PI) 
afirmou que a Constituição 
é clara ao exigir, no artigo 
14, a filiação partidária para 
a elegibilidade, motivo pelo 
qual não haveria espaço para 
se debater o assunto fora do 
Congresso Nacional.

“O que se diz aqui é que 
já há uma opção clara pela 
vedação da candidatura avul-

sa, o constituinte originário 
foi claro em seus objetivos”, 
afirmou a deputada. “O que 
se pede é que esse debate 
seja transferido para a casa do 
povo, que seja debatida com 
o povo, para que seja uma 
escolha política”, defendeu a 
parlamentar.  

A advogada Luciana Diniz 
Nepomuceno, presidente da 
Comissão de Estudos da Re-
forma Política da Ordem dos 
Advogados do Brasil (OAB), 
também argumentou contra 
as candidaturas avulsas, afir-
mando que elas devem agra-

var a pulverização dos interes-
ses políticos que já enfraquece 
a democracia brasileira.

Do outro lado, o deputado 
federal Luiz Philippe de Or-
leans e Bragança (PSL-SP) e 
a deputada estadual Janaina 
Paschoal (PSL-SP) defende-
ram as candidaturas avulsas. 
Eles criticaram sobretudo o 
que chamaram de oligarquias 
que controlam os partidos e 
argumentaram que a con-
corrência com candidatos 
sem partido pode forçar as 
próprias legendas a se aper-
feiçoaram internamente.

Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

Ministro Luís Roberto Barroso presidiu, nesta segunda-feira, uma audiência pública para debater o tema

Petrobras 
envia cartas 
de desculpas 
a empregados
A Petrobras enviou cerca de 2 
mil cartas se desculpando com 
empregados que foram alvos 
de investigações internas nos 
últimos anos em que não foram 
constatadas irregularidades. Es-
ses funcionários nunca haviam 
tomado conhecimento sobre o 
resultado das apurações.

“Essas pessoas foram in-
vestigadas e sequer tiveram 
direito de serem informadas 
sobre sua inocência ou que seus 
processos foram inconclusivos”, 
lamentou o presidente da es-
tatal, Roberto Castello Branco, 
durante a abertura da 6ª Sema-
na Petrobras em Compliance. 
O evento, que ocorre até sexta 
(13), começou nesta segunda 
(9), Dia Internacional de Com-
bate à Corrupção,  instituído 
pela Organização das Nações 
Unidas (ONU) em 2003.

Ao longo da semana, a 
programação proporcionará 
espaços para a troca de expe-
riências e informações entre 
autoridades, profissionais e 
especialistas sobre temas re-
lacionados ao compliance, 
termo em inglês que designa 
os esforços para se garantir 
que empregados e dirigentes 
de uma instituição cumpram 
as regras estabelecidas e não 
se envolvam em desvios. Esta-
rão em debate questões como 
cultura de integridade, gestão 
de crise, gerenciamento de 
riscos, novas tecnologias, entre 
outros.

O presidente da estatal dis-
se ainda que 99,9% dos empre-
gados da Petrobras são pessoas 
honestas e que, infelizmente, 
muitas delas sofreram discri-
minação por conta da atuação 
corrupta de uma minoria que 
colocou a empresa como alvo 
da Operação Lava Jato. Ele 
afirmou, no entanto, que está 
superada a crise moral. Um dos 
indicativos dessa superação, 
segundo Castello Branco, é a 
decisão anunciada na semana 
passada pelo Fundo Soberano 
da Noruega, que retirou a Pe-
trobras da lista de empresas 
sob observação.

Benefício será pago nas mesmas datas do cronograma regular

Bolsa Família: calendário de 
pagamento do 13º é divulgado
A Caixa Econômica divul-
gou nesta segunda (9) o 
calendário de pagamento 
do 13º do Bolsa Família. 
O benef ício começa rá a 
ser depositado aos bene-
ficiários nesta terça (10), 
e segue até o dia 23 des-
te mês. De acordo com o 
Ministério da Cidadania, 
a folha do último mês do 
ano somou 13.170.607 fa-
mílias, num valor total de 
R$ 2.525.746.007,00. Com 
o pagamento extra, o va-
lor da fol ha chega a R $ 
5.051.492.014,00, o maior 
repasse já realizado na his-
tória do Bolsa Família.  

O abono nata l ino do 
programa permite que as 
famílias recebam o dobro 
do benef ício do mês de 
dezembro. A ação de paga-
mento atende à Medida Pro-
visória nº 898/2019, editada 

pelo Governo Federal em 
outubro de 2019. Em de-
zembro de 2019, serão aten-
didas pelo Programa 13,1 
milhões de famí lias, em 
todos os 5.570 municípios 
brasileiros, totalizando R$ 
5 bilhões em pagamentos - 
R$ 2,5 bilhões referentes à 
folha de pagamento mensal 
e R$ 2,5 bilhões correspon-
dentes ao 13º.

O benefício adicional 
será pago com a utilização 
do mesmo cartão, nas mes-
mas datas e canais por meio 
dos quais os beneficiários 
recebem normalmente as 
parcelas do Programa Bolsa 
Família. Para as famílias 
que recebem as parcelas 
mensais por meio de crédi-
to em conta poupança ou 
conta Caixa Fácil, os valores 
correspondentes ao Abono 
Natalino serão creditados 

nessas mesmas contas.
O calendário de paga-

mentos é de acordo com o 
final do Número de Inscri-
ção Social (NIS) do respon-
sável familiar apresentado 
no ca r tão do Prog ra ma 
Bolsa Família. As parcelas 
têm validade de 90 dias a 
partir da data de início de 
pagamento apresentada no 
cronograma.

O valor do benefício do 
Bolsa Família pode ser con-
sultado por meio do apli-
cativo Caixa Bolsa Família, 
sendo que o valor do Abono 
Natalino será adicionado 
ao valor da parcela apre-
sentada. A Caixa disponi-
biliza, ainda, atendimento 
às famílias por meio do te-
lefone 0800-726-0207, para 
informações relacionadas 
ao Programa e demais be-
nefícios ao cidadão.

Cheque: juro menor 
que no início do ano

As taxas médias de juros do cheque especial e do 
empréstimo pessoal terminaram 2019 menores que 
as do início do ano, de acordo com levantamento 
do Núcleo de Inteligência e Pesquisas da Escola 
de Proteção e Defesa do Consumidor da Fundação 
Procon de São Paulo. O levantamento envolveu seis 
instituições: Banco do Brasil, Bradesco, Caixa Eco-
nômica Federal, Itaú, Safra e Santander. De acordo 
com a análise, a média dos juros para o cheque es-
pecial iniciou o ano em 13,44% ao mês e terminou 
em 12,57% ao mês, registrando variação negativa de 
6,47%. O banco que apresentou a maior taxa média 
anual de cheque especial foi o Santander, com 14,94% 
ao mês; a menor taxa média anual foi a da Caixa, com 
11,98% a.m.; diferença de 2,96 pontos percentuais, 
representando variação de 24,71%.

Black Friday: 
vendas de 9,9%
As vendas do comércio 
de rua e shopping centers 
cresceram 9,9% entre os 
dias 29 de novembro e 1º 
de dezembro, período da 
Black Friday, comparadas 
ao mesmo período do 
ano passado, de acordo 
com o Indicador Serasa 
Experian de Atividade do 
Comércio. 

Melhora prevista 
pelo varejo
Na semana que antecedeu 
a data, entre 19 a 25 de no-
vembro, houve alta de 9,2% 
nas vendas. “O resultado 
reflete a melhora esperada 
pelo setor varejista e acom-
panhou o crescimento das 
duas últimas datas come-
morativas do comércio [Dia 
dos Pais e Dia das Crianças]”, 
disse a Serasa.

IR: 700 mil nas garras do leão
Um total de 700.221 contribuintes caíram na malha fina 
do Imposto de Renda Pessoa Física (IRPF), divulgou  a 
Receita Federal. Isso equivale a 2,13% das 32.931.145 
declarações recebidas pelo Fisco neste ano. Caso não 
tenha aparecido no sétimo e último lote de restituições, 
cuja consulta foi aberta na segunda-feira (9), nem tenha 
sido contemplado nos lotes anteriores, o contribuinte 
teve a declaração retida pela Receita e deverá regularizar 
a situação. Somente com a retificação das informações 
e correção das pendências, o contribuinte que caiu 
na malha fina terá a restituição liberada. Neste ano, 
segundo o Fisco, 74,9% das declarações retidas têm 
imposto a restituir, 22,4% têm imposto a pagar e 2,7% 
têm saldo zero.

Militares: ‘âncora do governo’
O presidente Jair Bolsonaro disse na terça (9) que as 
Forças Armadas são “a grande âncora de seu governo” 
e que o Brasil tem um governo que “valoriza a família, 
adora a Deus e reconhece o valor de seus militares”. 
Bolsonaro participou de um almoço com os oficiais-
generais das Forças Armadas, no Clube Naval, em 
Brasília. Em seu  discurso, destacou a aprovação no 
Congresso do projeto que reestrutura a carreira e mo-
difica o sistema de Previdência dos militares, e disse 
que o texto será sancionado. O governo espera um 
superávit de R$ 2,29 bilhões para os cofres da União 
até 2022 com a aprovação do projeto.

Sobe estimativa 
de inflação
As instituições financeiras 
consultadas pelo Banco 
Central (BC) aumentaram 
a estimativa para a infla-
ção este ano, pela quinta 
vez consecutiva. A proje-
ção para IPCA subiu de 
3,52% para 3,84%, desta 
vez. A informação consta 
do boletim Focus, pesqui-
sa semanal BC que traz as 
projeções para os principais 
indicadores econômicos. 
A alteração na estimativa 
para este ano veio depois 
da divulgação do IPCA de 
novembro, pelo IBGE. No 
mês passado, o IPCA ficou 
em 0,51%, maior taxa para 
o mês desde 2015 (1,01%), 
puxada pela alta de 8,09% 
nos preços da carne. 

UFF premia 
pesquisadores
Nesta terça-feira, a partir 
das 10h, será realizada 
no auditório do Núcleo 
de Estudos em Biomas-
sa e Gerenciamento de 
Águas (NAB) mais uma 
solenidade de premiações 
voltadas para a comuni-
dade acadêmica da UFF. 
Promovido anualmente 
pela Pró-Reitoria de Pes-
quisa, Pós-graduação e 
Inovação (Proppi), o Prê-
mio de Excelência visa 
valorizar pesquisadores, 
docentes e discentes que 
se destacaram por suas 
contribuições acadêmico-
científicas. Nesta edição, o 
evento terá 26 agraciados, 
entre professores e alunos 
da instituição.

Desde 2015, fabricantes da bebida alcoólica pagam 6% de IPI, contra 15%

Benefício fiscal para cerveja 
custou R$ 2,8 bi em 4 anos
A desoneração da bebida 
alcoólica mais consumida no 
país está custando caro aos 
cofres públicos. Segundo es-
tudo divulgado nesta segunda 
(9) pela Fundação Getulio 
Vargas (FGV), o governo bra-
sileiro deixou de arrecadar R$ 
2,8 bilhões em quatro anos 
por causa do benefício fiscal 
concedido aos fabricantes de 
cervejas.

Em 2015, o Imposto sobre 
Produtos Industrializados 
(IPI) cobrado sobre a cerveja 
caiu de 15% para 6%. A alí-
quota é menor que a cobrada 
sobre produtos básicos, como 
bolacha e biscoitos (10%), 
xampus e desodorantes (7%) 
e tijolo (8%). Em contraparti-
da, outras bebidas alcoólicas, 

como vinhos (10%) e destila-
dos (de 25% a 30%), tiveram as 
alíquotas elevadas.

Como resultado da mu-
dança de política, a participa-
ção das cervejas no IPI de be-
bidas alcoólicas caiu de 85% 
em 2014 para 61% em 2017, 
dois anos depois do novo mo-
delo de tributação. Segundo 
o estudo, o IPI diferenciado 
impede a diversificação no 
mercado de bebidas alcoóli-
cas. Atualmente, as cervejas 
concentram quase 90% do 
consumo do setor no país.

O estudo destaca que al-
guns produtores de cerveja 
obtêm benefício fiscal duplo, 
ao também se beneficiarem 
da fabricação de refrigerantes 
na Zona Franca de Manaus. 

Empresas que compram insu-
mos e material de embalagem 
de indústrias estabelecidas na 
Zona Franca podem abater a 
cobrança de IPI.

Grandes multinacionais 
que produzem os insumos 
básicos de seus produtos em 
Manaus vendem para engar-
rafadoras do mesmo grupo, 
ganhando duas vezes no pro-
cesso de produção. Segundo o 
estudo, a prática pode ser de-
finida como subsídio cruzado, 
que desonera produtos que 
podem ter impacto negativo 
sobre a sociedade, como as 
bebidas alcoólicas. Segundo o 
levantamento, a manutenção 
do modelo de tributação para 
a cerveja favorece a exclusão 
de concorrentes.

Antonio Cruz/ Agência Brasil

Michele e Jair Bolsonaro com Mourão e a mulher, Paula, em Brasília
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Descontos podem chegar a 92% e prazo a até 120 meses

BB prorroga semana de 
negociação de dívidas

O Ba nco do Brasi l (BB) 
prorrogou as condições 
especiais da Semana de 
Negociação e Orientação 
Fi na ncei ra, promov ida 
pela Federação Brasileira 
de Bancos (Febraban), em 
parceria com o Banco Cen-
tral, que começou no dia 2 
deste mês e se encerraria 
sexta-feira passada (6).

Segundo o banco, des-
contos de até 92%, prazos 
de até 120 meses e carên-

cia que pode chegar a 180 
dias serão oferecidos até o 
final do mês de dezembro. 
O BB t a mbém oferece, 
promocionalmente, taxas 
de juros 14% mais baixas 
para as operações de re-
negociação.

Podem participar to-
dos os c l ientes pessoa 
física que têm operações 
de crédito vencidas com 
o BB, independentemen-
te da faixa de renda, com 

mais de 30 dias de inadim-
plência. Todas as agências 
do Banco do Brasil e mais 
de 60 mil funcionários no 
país participam da ação.

Outra opção aos clien-
tes é o atendimento digital 
pelo Por ta l de Renego-
ciação de Dívidas e pelo 
aplicativo do BB, que ofe-
recem a possibilidade de 
realizar todo o processo 
de renegociação de forma 
digital.

Medida vale para todas as encomendas e remessas internacionais

Receita exigirá CPF na 
compra de importados

A Receita Federal exigirá, a 
partir de 1º de janeiro de 2020, 
que todas as encomendas e 
remessas internacionais pos-
suam a identificação do CPF, 
CNPJ ou número do passapor-
te do destinatário para ter o 
despacho aduaneiro iniciado. 
A falta dessa informação po-
derá acarretar na proibição 
da entrada da encomenda e 
sua devolução ao exterior ou 
destruição, nos casos em que 
a devolução não seja possível.

Essa informação deve ser 
prestada na hora da compra 
on-line e encaminhada jun-
tamente com a encomenda 
em seu transporte. Caso não 
seja informado no momento 
da compra, ou o remetente 
não os encaminhe, o dado 
juntamente com a remessa, 
os Correios possuem uma 
ferramenta para prestação 
dessa informação na pági-
na da internet, por meio do 

rastreamento ou do portal 
“Minhas Importações”. Será 
necessário realizar o cadastro 
no Portal, informando o CPF 
(pessoa física), CNPJ (pessoa 
jurídica) ou número do passa-
porte (estrangeiro), bem como 
definir login e senha.

Após o cadastro, informa 

a Receita, basta realizar a 
pesquisa por encomendas 
e fazer a vinculação das re-
messas no ambiente “Minhas 
Importações”. Somente após 
a prestação dessa informação, 
as encomendas poderão ser 
apresentadas à fiscalização 
aduaneira.

Divulgação

Pelo portal dos Correios será possível ao internauta registrar a informação

Petit Comitê
O produtor de eventos Felipe Ramalho, à frente 
da festa Esbornia e do Réveillon de Gostoso, fes-
tejou mais um ano de vida no último domingo, 
reunindo poucos e bons amigos, para um petit 
comitê, no Jardim Pernambuco, no Leblon.

Divulgação

No Jardim Pernambuco, no Leblon, o produtor de eventos Felipe Ramalho na comemoração de seu aniversário, que aconteceu no último 

domingo. Na foto, ao lado do amigo, e também aniversariante na data, o ator Juliano Laham 

Comidinhas

Amigos presentes

Escova do bem

As comidinhas ficaram por conta de mar-
cas parceiras. Agencia Lorde, das sócias Paula 
Plass e Dani Rosa, o japa da Temakeria & Cia, 
as pizzas da Borda e Lenha e os salgados e san-
duíches do Seu Vidal. As bebidas iam do vinho 
rosé ao gim!

Música na serra
Os concertos acontecem no Sesc Quitandi-
nha, na sexta, dia 13, às 20 horas. E no domin-
go, dia 15, às 17 horas, o show será no Sesc Te-
resópolis. No repertório, músicas do Queen, 
Paralamas do Sucesso, Guns and Roses, Bon 
Jovi, Raul Seixas, entre outros.

Mais de 3500 convivas

Banquete e Veuve Clicquot

Maré em turnê

50 anos de advocacia
O escritório Sergio Bermudes Advogados 
festejou seus 50 anos de atividades, na já 
tradicional festa de fim de ano da empresa, 
que ocupa todos os salões do Copacabana 
Palace, para confraternizar com associados, 
funcionários, clientes e amigos.

A festa, que teve show da diva Ivete Sanga-
lo e set da badalada DJ paulista Marina Di-
niz, contou com mais de 3500 convidados. 
Isso mesmo, foram essas as presenças na 
noite concorridíssima. Sendo o recorde de 
público em um evento nos salões do tradi-
cional hotel.

O bufê do Copa serviu Salmão ao molho cí-
trico e ovas, cordeiro ao molho de menta, ra-
vióli com recheio de pato e molho de laran-
ja, entre outras muitas delícias, tudo regado 
a Veuve Clicquot. Um verdadeiro banquete 
dos deuses.

A Orquestra da Maré do Amanhã, formada 
por jovens da comunidade carioca do Com-
plexo da Maré, sobe a serra esse fim de sema-
na para apresentações do espetáculo Rock 
Sinfônico.

Entre os amigos presentes, Rodrigo Simas, Aga-
tha Moreira, Igor Carvalho Rodrigues, Beto Gatti, 
Marcos Silveira, Carolina Jacques, Carol de Paula, 
Yanna Melo, Jess Laurens, entre muitos outros.

No dia 11 (quarta), às 15h, a representante da 
marca London no Brasil, Gabriela Cavalcanti, 
vai marcar presença no Lótus Estética e Tera-
pias, no Badu, em Niterói. Ela promoverá seu 
chamado London Day, um dia dedicado para 
explicar o poder da escova micelar, ou escova 
do bem, como vem sendo chamada.

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Gran Giro

 A Hoje é aniversário do personal trainer Ruan Nunes. 
Parabéns!

 A Quem muda de idade, amanhã, é a modelo e atriz 
niteroiense Livia Rossy.

Internacional

Cem turistas se encontravam próximo a ele no momento da erupção

Vulcão mata pelo menos 
cinco na Nova Zelândia

Pelo menos cinco pessoas mor-
reram e várias ficaram feridas 
quando o vulcão White Island 
entrou em erupção na madru-
gada desta segunda (9) na Nova 
Zelândia. O vulcão fica a 50 
quilômetros da costa leste da 
Ilha Norte. A polícia não tem 
confirmado o número exato de 
pessoas que estavam na ilha, 
mas, devido aos riscos, as equi-
pes de emergência não podem 
ainda chegar ao local.

Segundo a primeira-minis-
tra da Nova Zelândia, Jacinda 
Ardern, 100 turistas se encontra-
vam no vulcão ou junto a ele no 
momento da erupção, sendo que 
vários ainda estão desparecidos.

Os turistas efetuavam uma 
viagem pela ilha desabitada de 
Whakaari, onde se situa o vul-
cão, quando a explosão abrupta 
ocorreu, lançando rochas e uma 
grande nuvem de cinzas.

As equipas de emergência, 

apoiadas por sete helicópteros, 
estão no terreno retirando víti-
mas, algumas das quais estavam 
perto da cratera minutos antes da 
erupção, de acordo com imagens 
de uma câmera de rastreamento 
instalada na zona.

O vulcão é um dos mais ati-
vos da Nova Zelândia. Cerca de 
dez mil turistas visitam o local 
todos os anos. Este vulcão entra 
em erupção, regularmente, há 50 
anos, e a última vez foi em 2016.
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Bar do (?),
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de "Os 

Simpsons"

Romance 
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Austen
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Capucci,
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brasileira
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de futebol 
americano

Orçamento
Partici-
pativo
(sigla)

Rato, em
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ra mingau
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do terço

É declarado anual-
mente à
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Federal

"Os (?) Eram Assim", série da
Globo cujo título é inspirado em

sucesso de Ivan LinsCélula-(?):
o início da vida (Biol.) Matéria

expelida
pelo

Kilauea,
no Havaí

Colocar
em perigo
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"adjunto" 

Camada
gasosa 
da Terra
Criatura

Diz-se de
evento

que "fica
para a

história"

Torniquetes

São alivia-
das com 

analgésicos

"(?) sangue", pedido
de hemocentros

Espécie de
peneira

Ferro, em
inglês

Área de 
atuação de
estilistas
Fobias

Espírito
infantil

Botão de
rádios

represen-
tado por 

duas linhas
verticais
paralelas

Daniel
Dias ou 

César Cielo

A notícia
que ofe-

rece boas
perspec-

tivas
A candidata
aprovada
pelo voto

Condição
do fruto

com bolor

Tribunal
Regional
Eleitoral
(sigla)

Profissional
de hotéis

Relativo à
reta que
mede o
dobro
do raio
(Geom.)

As pesso-
as que

esbanjam
dinheiro

Não (?)
nem desa-
tar: nada
resolver

"Décadence 
(?) 

Élégance", 
sucesso de 

Lobão
Dissimu-

lada;
falsa

AA
MISTERIOS

MEMORAVEL
PROMISSORA
OSCOV
SUFRAGADA
TRERATV

PODRESAGU
DIAMETRAL
EDMODARC

ARRUMADEIRA
EREIRON
NADADORTI
DOPAVEC

PAUSASONSA

D

3/erê — moe — rat — von. 4/avec — emma — iron — sagu. 8/urdidura.

Roteiro

Segue em cartaz no 
Teatro Laura Alvim, em 
Ipanema, o espetáculo 
“Ininterrupto”, que traz 
questionamentos sobre 
a pressão do mundo 
moderno. Até 19 de de-
zembro, com sessões 
quartas e quintas, às 
20h.

A peça faz uma via-
gem pela mente de 
Constância, a mulher 
que nunca para. Assim, 
a peça testemunha to-
das as situações que ela 
vivencia através de seus 
dias insones e ininter-
ruptos.

Na Av. Vieira Sou-
to, 176. R$ 40 (inteira). 
Classificação 14 anos. 
Telefone 2332-2016.

Viagem pela 
mente

Grandes produções nacionais 
estreiam no Festival do Rio
O Festival do Rio apresenta 
nesta terça-feira (10) o longa 
“Piedade”, dirigido por Clau-
dio Assis e estrelado por Fer-
nanda Montenegro e Cauã 
Reymond, no Estação Net 
Botafogo. O filme também 
será exibido nesta quarta-
feira (11), às 18h45, no Roxy 
1 Copacabana.

O longa participou do 52º 
Festival de Brasí lia, onde 
foi premiado nas categorias 
Melhor Ator Coadjuvante 
e Melhor Direção de Arte, 
além de receber o Especial 
do Júri. Estarão presentes, 
na primeira sessão, Fernanda 
Montenegro, Cauã Reymond, 
Matheus Nachtergaele, entre 
outros.

Ainda nesta terça, aconte-
ce a première do documen-
tário Gilberto Gil Antologia 
Vol. 1, às 18h, no Estação 
Net Gávea, e na quarta-feira 
(11), no Estação Net Rio, às 
15h15. O filme passeia por 
obras compostas pelo músico 
baiano entre 1968 e 1987, pe-
ríodo turbulento da história 
brasileira.

Reprodução

Estreia de “Piedade” terá presença de Fernanda Montenegro e Cauã Reymond

Segundo registro do trio ‘Meu funeral’ traz canções inspiradas por hardcore, punk e ska

Banda niteroiense lança EP

Pulsante e irônico, o EP “Ti-
ra-Gosto”, da banda Meu 
Funeral, chega para encerrar 
2019 como um retrato desse 
ano - um caos ao qual sobre-
viveremos com irreverência. 
O trio entrega quatro faixas 
embaladas por referências 
do hardcore, punk e ska, mas 
incorporando também refle-
xos da música pop nacional, 
acompanhadas de um vídeo 
para a canção “94”.

“Niterói nos influencia 
bastante. Vivemos bem a 
cena de punk/hardcore que 

nadas por Lucas. Jorge Guer-
reiro realizou a gravação, mi-
xagem e masterização, além 
da coprodução. A exceção é 
para o single “Queimando a 
mufa”, que foi masterizado 
por Joe LaPorta em Nova York.

“Estou ouvindo vários 
sons e nomes que fazem o 
pop nacional atual e isso re-
fletiu muito no EP. Nosso pró-
ximo show é no Circo Voador. 
Vamos abrir pros Raimundos 
e Jimmy & Rats no dia 27”, 
destaca o vocalista.

“Tira-Gosto” já está dis-
ponível nas plataformas de 
streaming e no YouTube da 
banda.

rolou no início do século, com 
uma galera bem antenada 
com o que rolava lá fora, in-
corporando elementos bem 
característicos da cidade, 
sobretudo a praia. Até mesmo 
gírias locais estão nos nossos 
sons. Hoje em dia, a gente 
até abriu a nossa cabeça para 
outros estilos, mas não tem 
pra onde correr, já moldou a 
base do nosso som, está no 
DNA”, revela o vocalista Lucas 
Araújo.

Meu Funeral surgiu de 
conversas entre Lucas e Dan, 
ambos nomes já conhecidos 
na cena de Niterói e do Rio de 
Janeiro. As canções são assi-

Fernando Valle / Divulgação

Por trás do nome macabro, o trio Dan Menezes, Lucas Araújo e Pepe  

Ulisses Dávila
ulissesdavila@ofluminense.com.br

Exposição 
revela faceta 
artística de 
Jonas Bloch
O ator e também artista 
visual Jonas Bloch abre a 
exposição “Persona” nesta 
terça-feira (10), na Sala 
José Cândido de Carvalho, 
no Ingá, às 19h.

Com curadoria de De-
sirée Monjardim, a mostra 
é composta por 20 dese-
nhos que representam 
uma moderna vertente do 
surrealismo com técnicas 
que variam entre aquarela, 
nanquim, pastel e ecoline.

Além de ator de teatro, 
cinema e televisão e  pro-
fessor de interpretação 
durante mais de 55 anos, 
Jonas é formado em Artes 
Visuais.

A sala José Cândido de Carvalho fica 

na Rua Presidente Pedreira, 98, Ingá. 

Até 9 de fevereiro, de segunda a sexta, 

das 9h às 17h.

Divulgação

Exposição mostra um talento 

menos conhecido do ator

Acontece nesta terça-
feira (10) o projeto “Ci-
nema, sujeitos e terri-
tórios”, que promove 
encontros educativos 
sobre Cinema e Audio-
visual, na Biblioteca Par-
que de Niterói, às 14h30.

Com entrada gratui-
ta, os encontros são prá-
ticos e utilizam câmeras, 
gravadores, filmes, e 
outros materiais audio-
visuais para trabalhar as 
relações estéticas entre 
sujeitos e territórios.

Os encontros são 
ministrados por Ana 
Luísa Mariquito e Keven 
Fongaro, educadores de 
Cinema e Audiovisual. 

Na Praça República, 
S/N, Centro, Niterói.

Cinema em 
ação

O projeto músico-lite-
ro-humorístico Chão 
de Estrelas se apresenta 
nesta terça-feira (10), no 
Solar do Jambeiro, no 
Ingá, às 17h.

No repertório estão 
canções variadas da 
MPB, sendo a maioria 
românticas, mais an-
tigas serenatas de rua, 
poesias e piadas.

O grupo tradicional-
mente se apresenta no 
Coreto do Campo de São 
Bento e é conhecido por 
suas serestas.

O Solar do Jambeiro 
fica na Rua Presidente 
Domiciano, 195, Ingá, 
Niterói. Terça-feira (10), 
às 17h. Entrada franca. 
Telefone: 2719-9900.

Serenata e 
poesia

Dois shows gratuitos acontecem no Centro Cultural Paschoal Carlos Magno, nesta quarta

Happy hour dose dupla em Icaraí
Nesta quarta-feira (11), o 
Centro Cultural Paschoal Car-
los Magno recebe mais uma 
edição do projeto Música 
na Varanda, com dose dupla 
musical. A partir das 19h30, 
os cantores e compositores 
Claos Mózi e Bruno Albert so-
bem ao palco do espaço para 
apresentar seus repertórios 
autoriais.

Claos Mózi é músico, com-
positor e poeta do sul minei-
ro. Reside em Niterói des-
de 2007, onde conheceu os 
músicos da sua banda, Giras 

divagações e afetos. Após 
imersão na arte contempo-
rânea, o compositor prepara 
seu primeiro EP que já tem 
single duplo digital, intitulado 
“Pre-Tu”, no qual o artista faz 
um mergulho profundo nas 
questões raciais no Brasil. 
A outra faixa do projeto é 
“Ódio”, faixa que toca no tema 
de manipulação social.

O CCPCM fica no Campo de São Bento, 

s/n, em Icaraí, Niterói. Quarta-feira (11), às 

19h30. Entrada franca. Classificação: livre. 

Telefone: 2610-5748.

Gerais. No show “Solo”, que 
irá apresentar, Claos reveza 
violão e pandeiro enquanto 
canta suas próprias canções, 
em um repertório que vai des-
de o blues ao samba. Dentre 
suas composições estão as 
faixas “Pop Banana”, “De Riso 
e Rosa”, “Eva Maria”, “Oração 
pro Rio”, “Sem Ciúme”, entre 
outras.

Nascido em São Gonçalo, 
Bruno Albert vê na música um 
meio de experimentação e 
produção onde pode expres-
sar seus questionamentos, 

Divulgação

Claos Mózi e Bruno Albert sobem ao palco para mostrar repertórios autorais 

Divulgação
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Além do Flamengo que sobrou no Brasileiro, Flu e Vasco confirmaram vaga na Sula e Botafogo se manteve na Série A

Saldo positivo para os cariocas
Com o título já conquistado 
pelo Fla mengo e com as 
vagas na Copa Libertadores 
definidas, a última rodada 
do Campeonato Brasileiro, 
disputada toda no domin-
go, teve poucas emoções. A 
briga contra a última vaga 
no rebaixamento foi o prin-
cipal destaque. O gigante 
Cr u zei ro acabou ca i ndo 
pela primeira vez em sua 
história ao ser derrotado por 
2 a 0 pelo Palmeiras em Mi-
nas Gerais. O time mineiro 
se junta ao CSA, derrotado 
em casa por 2 a 1 pelo São 
Paulo, ao Avaí, que f icou 
no empate sem gols com o 
Athletico Paranaense em 
Santa Catarina, e à Chape-
coense, que arrancou em-
pate por 1 a 1 com o Vasco 
no Rio de Janeiro. O Ceará, 
também atuando na Cidade 
Maravilhosa, ficou no 1 a 1 
com o Botafogo e permane-
ceu na elite.

Assim, Cruzeiro, CSA, 
Avaí e Chapecoense dispu-
tarão a Série B de 2020, com 
Bragantino, Sport, Coritiba 
e At lét ico-GO ocupa ndo 
seus lugares na elite.

Já na briga por uma vaga 
na Copa Sul-Americana, o 
Fluminense confirmou o 
último posto ao derrotar o 
Corinthians por 2 a 1 em 
São Pau lo. O Tr icolor se 
junta no torneio continental 

a Fortaleza e Bahia, que se 
enfrentaram no Ceará com 
triunfo dos cearenses por 2 

a 1, ao Goiás, que fez 3 a 2 no 
Grêmio em Goiânia (GO), ao 
Atlético-MG, derrotado por 

2 a 1 pelo Internacional no 
Rio Grande do Sul. A outra 
vaga na Sul-Americana será 

do Vasco.
Na despedida do Brasi-

leirão o Flamengo foi go-

leado pelo Santos por 4 a 
0 na Vila Belmiro. Com o 
resultado o Peixe garantiu 
o segundo lugar. Flamen-
guistas e santistas estarão 
na fase de grupos da Copa 
Libertadores, assim como 
Pa lmeiras, Grêmio e São 
Paulo. O Furacão também 
entrará nesta etapa por ter 
ganho a Copa do Brasil. Na 
pré-Libertadores estarão 
Corinthians e o Interna-
cional.

Em termos de números, 
o Fla mengo f icou com o 
melhor ataque, com 86 gols 
anotados. O São Paulo só so-
freu 30 gols e teve o melhor 
desempenho defensivo. O 
Goiás, com 64 gols sofridos, 
tem a pior defesa, sendo que 
o Avaí foi o dono do ataque 
mais inoperante: 18 gols 
marcados.

Gabigol terminou como 
o a r t i l heiro com 25 gols 
marcados, quatro a mais 
que seu companheiro de 
clube, Bruno Henrique.

Divulgação / Flamengo

Com 90 pontos ao término do torneio, o Flamengo liderou de forma incontestável grande parte da competição, superando adversários e levando sua torcida ao delírio

A dupla brasileira ficou com o vice neste domingo, na classe 49erFX, no Mundial de Vela, disputado na Austrália

Martine e Kahena: prata no Mundial
As atuais campeãs olímpi-
cas Martine Grael e Kahena 
Kunze conquistaram neste 
domingo (8) a medalha de 
prata, na classe 49erFX, no 
Mundial de Vela, disputado 
em Auckland, na Nova Ze-
lândia. O ouro, pelo segundo 
ano consecutivo, ficou com a 
dupla holandesa Annemiek 
Bekkering e Annette Duetz. 
As dinamarquesas Ida Niel-
sen e Marie Olsen levaram a 
medalha de bronze.

As brasileiras, já classifi-
cadas para a Olimpíada de 
Tóquio 2020, lideravam a 

competição até a regata do 
último sábado (7), quando 
foram ultrapassadas pela 
dupla holandesa. Esta é a 
quinta vez que Martine e 
Ka hena sobem ao pódio 
do Mundial, cuja primeira 
edição foi em 2013. Na épo-
ca, em Marseille (França), 
Martine e Kahena também 
fora m v ice-ca mpeãs ; no 
ano seguinte, em Santan-
der (Espanha), faturaram o 
ouro; em 2015, em Buenos 
Aires (Argentina), voltaram 
a conquistar a prata, assim 
como no Mundial de 2017, 

em Matosinhos (Portugal). 

Outros - Na classe 49er Marco 
Grael e Gabriel Borges termi-
naram na 19ª colocação. Pelo 
quinto ano seguido, os vence-
dores foram os australianos 
Peter Burling e Blair Tuke.

Outras duas duplas brasi-
leiras competiram na classe 
Nacra 17: Samuel Albrecht 
e Gabriela Nicolino finali-
zaram em 11º lugar, e João 
Siemsen e Isabel Swan em 
16º lugar. Os campeões foram 
Vittorio Bissaro e Maelle Fra-
cari, da Itália.

Pedro Martinez/Sailing Energy

A dupla já está 
classificada para as 
Olimpíadas de 2020, 
em Tóquio

Comitê 
vai gerir 
departamento 
de futebol

Todos os assun-
tos referentes ao 
departamento 
de futebol do Bo-
tafogo não serão 
mais definidos 

pelo vice-presidente de futebol 
Ricardo Rotenberg. Ele deixou 
o posto, e passou a integrar um 
comitê que vai definir os rumos 
do setor. Do grupo participam 
o presidente Nelson Mufarrej, 
o próprio Ricardo Rotenberg, 
o ex-presidente Carlos Augusto 
Montenegro, que está à frente 
de todo o processo de transfor-
mação do clube em empresa, 
Manoel Renha, responsável 
pelo gerenciamento das catego-
rias de base e por assuntos estra-
tégicos, além de Cláudio Good, 
especialista em economia.

Uma reunião amanhã vai 
definir todo o planejamento a 
partir de então.

O elenco foi liberado logo 
após o empate com o Ceará 
por 1 a 1, no Rio de Janeiro, pela 
última rodada do Campeonato 
Brasileiro. A reapresentação 
acontecerá em 6 de janeiro, 
quando começa a preparação 
para a disputa do Campeonato 
Carioca. A estreia está prevista 
para o dia 22 de janeiro, uma 
quarta-feira, diante do Volta 
Redonda no Estádio Raulino de 
Oliveira, em Volta Redonda.

Renovações em 
pauta na Colina

A  d i r e t o r i a 
do Vasco está 
t r a ba l ha ndo 
já de olho na 
próxima tem-
porada, e todo 
o planejamen-

to depende da renovação 
de cont rato do técn ico 
Va nderlei Lu xembu rgo. 
O treinador já vem nego-
ciando diretamente com 
o presidente A lexa ndre 
Campello e a expectativa é 
que um desfecho aconteça 
até sexta-feira. O técnico 
já tem um acordo finan-
ceiro com o Cruz-Maltino, 
uma vez que não exigiu 
grande aumento salarial, 
a i nda ma i s que deseja 
continuar morando no Rio 
de Janeiro.

A grande preocupação 
de Vanderlei Luxemburgo 
é com o projeto para 2020 
e com o ambiente de tra-
balho.

“A nossa negociação 
de renovação de contrato 
está transcorrendo dentro 
da normalidade que tem 
que ser, do que se espera 
dela. O presidente quer 
que eu fique e eu desejo 
ficar. Mas existem outras 
questões que vão a lém 
disso, tem a questão do 
projeto pa ra dois m i l e 
vinte. A torcida do Vasco 
já demonstrou que quer do 

time mais do que perma-
necer na Primeira Divisão 
em dois mil e vinte”, disse 
Vanderlei.

O treinador condiciou a 
sua permanência à chega-
da de alguns reforços que 
possam tornar o time mais 
compet it ivo pa ra 2020. 
Além disso, um planeja-
mento da diretoria para 
manter os salários em dia e 
pagar os atrasados referen-
tes ainda a este ano.

“Temos que dar mais ti-
ros certos no elenco, como 
conseguimos com a chega-
da do Freddy Guarín”, disse 
Vanderlei.

Após o empate por 1 a 
1 com a Chapecoense o 
elenco do Vasco foi libe-
rado e entrou de férias. A 
reapresentação acontece 
em 6 de janeiro, quando 
começa a preparação para 
o Campeonato Carioca. A 
estreia acontecerá em 22 
de janeiro contra o Bangu, 
em São Januário.

Fla trabalha para 
não perder dupla

C a m p e ã o 
c a r io c a  d o 
Campeonato 
Brasi leiro e 
da Copa Li-
ber tadores. 

Boa parte do sucesso do 
Flamengo em 2019 está na 
sua dupla de ataque. Bruno 
Henrique e Gabigol brilha-
ram no ano. Uma prova 
disso foi que o segundo ter-
minou o Brasileirão como 
artilheiro com 25 gols mar-
cados, quatro a mais que 
o companheiro, que ficou 
em segundo lugar. Porém, 
para manter a dupla em 
2020, a diretoria sabe que 
vai precisa rebolar.

Gabigol está empres-
tado pela Internazionale 
somente até 31 de dezem-
bro e o clube italiano não 
pretende facilitar as coisas. 
Dificilmente o Rubro-Ne-
gro vai conseguir arcar 
com a multa rescisória. 
Os milaneses só aceitam 
liberá-lo por 20 milhões 
de euros (cerca de R$ 95 
milhões).

“Nós precisamos re-
solver esta situação com 
o equilíbrio que ela pede, 
ainda mais porque para-
lelamente temos a disputa 
do Mundial de Clubes”, 
disse o vice-presidente 
de futebol do Flamengo, 
Marcos Braz.

Já Bruno Henrique tem 
os direitos federativos liga-
dos ao Flamengo, porém, 
depois que foi escolhido 
o melhor jogador da Copa 
Libertadores despertou o 
interesse de vários clubes. 
Representantes do atleta 
viajam até a China esta 
semana para conversar 
com dirigentes do Beijing 
Sinobo Guoan, que deverá 
apresentar uma proposta 
oficial. O jogador, porém, 
se mostra tranquilo em 
relação ao momento.

“A minha cabeça está 
toda no Mundial de Clu-
bes”, disse Bruno Henri-
que, que nos últimos dias 
vinha reclamando de dores 
na coxa direita, porém, 
nada de mais sério acon-
teceu e ele deverá estar 
liberado para o Mundial.

Após a goleada de 4 a 
0 sofrida para o Santos, 
o elenco do Flamengo foi 
l iberado tão logo a de-
legação retornou ao Rio 
de Janeiro. A terça-feira 
também será de folga e na 
quarta-feira eles se reapre-
sentam no Ninho do Uru-
bu e iniciam a preparação 
para o Mundial de Clubes. 
A quinta-feira também 
será de treinamentos em 
solo carioca. A v iagem 
para o Catar está progra-
mada para sexta-feira.

Fluminense 
terá desafio 
para o futebol 
em 2020

O Fluminense 
conseguiu escapar 
do rebaixamento e 
de quebra arran-
cou uma vaga na 
Copa Sul-Ameri-

cana. Agora, o grande desafio do 
cartola Mário Bittencourt será 
reestruturar o departamento de 
futebol, que sofreu um baque pela 
disputa política entre o mandatá-
rio e o vice-presidente de futebol 
Celso Barros, afastado do cargo no 
mês passado. Com esta função é 
aberto, Mário vai precisar definir 
os rumos para 2020.

Fica a expectativa pela per-
manência ou não do técnico 
Marcão. A demissão dele foi o 
principal ponto de divergência 
entre Mário e Celso, pois o ex-vice
-presidente de futebol defendia a 
chegada de um profissional mais 
experiente. A saída de Marcão 
é a possibilidade mais concre-
ta, porém, o treinador acabou 
ganhando um pouco mais de 
prestígio por conseguir a vaga na 
Copa Sul-Americana.

O elenco foi liberado tão logo 
a delegação retornou de São 
Paulo, após o triunfo por 2 a 1 
sobre o Corinthians. No dia 6 de 
janeiro acontece a reapresenta-
ção e começa a preparação para 
a disputa do Carioca. A estreia 
será na quarta-feira 22 contra a 
Cabofriense.

Técnico e 
presidente já 
estão alinhando 
as estratégias 
para a próxima 
temporada

A vaga na Sula, 
entre Botafogo e 
Flu, foi decidida 
na última 
rodada, melhor 
para o Tricolor



Esportes10 Terça-feira, 10/12/2019ofluminense.com.br


